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"Забить Стрелку"



         



			Главный редактор радио «Рандеву» Валентина Тимонина рассказывает историю важнейшего градостроительного скандала года: развитие территории на Стрелке





	Вид на Стрелку никогда не будет прежним. Узнаваемый с первого взгляда по кранам, разрубающим нижегородский закат, он изменился этой осенью. В ноябре на видео попал снос одного такого старинного крана: огромная конструкция, стоявшая здесь не одно десятилетие, рушится, оставляя голый горизонт.

Буквально несколько месяцев назад власти отправляли фотографию Стрелки на конкурс изображений для новой купюры в 200 и 2000 рублей, заявляя, что символ Нижнего Новгорода достоин этого не меньше, чем Байкал или Казанский кремль. Впрочем, в итоге оказалось, что меньше.

С 1930-х годов территория бывшего порта труднодоступна, говорят архитекторы. В «Википедии» у достопримечательности стоит унизительный статус: «заброшена». Но в ближайшее время это должно измениться – к чемпионату мира по футболу в 2018 году рядом вырастет стадион, и, очевидно, власть должна благоустроить территорию вокруг. Благоустройство в Нижнем Новгороде часто сулит неприятности либо горожанам, либо чиновникам. В случае со Стрелкой получилось второе.

На очередном заседании правительства выступал министр строительства Антон Аверин, который вернулся в состав парламента в начале 2016 года после двух лет отставки из-за коррупционного скандала. Министр докладывал о планах города на территорию Стрелки. До этого момента за ее судьбой пристально следили только активисты во главе с архитектурным критиком Мариной Игнатушко. Они писали в правительство письма о ценности строений на Стрелке, пытались привлечь к ней внимание.

Но одним заявлением министр Аверин заставил вспомнить о Стрелке всех. Он сообщил, что правительство намерено разбить там «православный парк воинской славы»: «Вверху те строения, которые занимал порт, будут снесены. Где надпись “Стрелка”, расположится большая звонница – будет висеть колокол, который подарил патриарх. По нашему видению, это будет некий православный парк воинской славы – территория для всех нижегородцев. Там будут организованы парковочные места и вся сопутствующая инфраструктура». К слову сказать, колокол патриарх никому не дарил, а только освятил его. Парковки, кажется, горожане просили часто, но, думается, не совсем там. В итоге именно эти слова стали толчком к скандалу. Редко реагирующее на заявления властей нижегородское общество заявило протест.

Важно помнить, что годом ранее на территории Стрелки практически случайно были обнаружены старинные пакгаузы, построенные ко Всероссийской выставке 1896 года. Аналогов им в стране, возможно, не существует. Находка эта очень удивила. Почему никто из ответственных за разработку территории не попытался узнать, что это, провести экспертизу? Архитекторы писали областным властям письма об исторической ценности пакгаузов, рассказывали об этом в СМИ и водили к складам экскурсии, но в октябре 2016 года министром Авериным, который в тот момент исполнял обязанности губернатора области, был подписан указ о сносе всех сооружений на Стрелке и строительстве парка по утвержденному проекту, который подразумевает газоны, галерею танков и звонницу на самом мысе Стрелки.

	



К очистке территории приступили практически сразу: прежде всего снесли краны. Сейчас остались только два из них, и это – заслуга главного архитектора города Виктора Быкова. Он рассказал, что ему удалось выйти на собственников и уговорить их наложить вето на снос. Чтобы сохранить конструкции, теперь сооружения нужно выкупить, а стоят они 17 миллионов рублей.

Для того чтобы разобраться в ситуации, собрался круглый стол издательского дома «Биржа», где прозвучало несколько важных заявлений. Во-первых, представители епархии опровергли слова Аверина о том, что с ними ведутся переговоры о «православном парке». А директор департамента градостроительного развития территории Нижегородской области Александр Бодриевский и вовсе заявил: «Никто и не думал, что на Стрелке должен быть православный парк, тем более воинской славы».

Так совпало, что днем ранее журналист Георгий Молокин записывал интервью с губернатором Шанцевым, где и спросил его о Стрелке, рассказав о ценности всех сооружений, которые планируется снести. Губернатор ответил, что сносить без консультаций с общественностью ничего не будут.

Тем не менее распоряжение о сносе по-прежнему действует. На встрече 16 декабря в Доме архитектора из-за него-то и начался конфликт. Встреча была инициирована Союзом архитекторов, для того чтобы собрать идеи развития территории Стрелки, а позже – представить их на градостроительном совете. От власти присутствовали Александр Бодриевский и Сергей Попов, главный архитектор области. После того как Георгий Молокин, потрясая указом о сносе, выступил с гневной речью, чиновники ответили: «Распоряжение правительства Нижегородской области, предусматривающее демонтаж пакгаузов и других сооружений на нижегородской Стрелке, может быть пересмотрено», – пишет РБК.

Идеи в течение этого времени предлагали, кажется, все. Разбить на Стрелке музей дружбы народов, музей флота, межконфессиональный музей, музей порта или музей промышленных предприятий региона. Парки, катки, кафе, галереи и водные сцены. Объединяет их то, что абсолютно все проекты подразумевают сохранение как кранов, так и пакгаузов. Причем если краны сохранить не удастся, один из вариантов предполагает воссоздание их силуэтов в некоей арт-форме, чтобы вернуть городу легендарный «вид на Стрелку».

Находки на территории еще не закончились. Главный архитектор города Виктор Быков рассказал, что обнаружил на Стрелке два бомбоубежища. Одно – разрушенное довоенное, второе в идеальном состоянии сохранилось с пятидесятых. Там по-прежнему висят плакаты с напоминанием, как вести себя во время ядерного удара, и даже есть макет такого удара с эпицентром на Комсомольской площади.

Представители власти неохотно участвуют в дискуссии. Так, на встрече Союза архитекторов главный архитектор Нижегородской области Сергей Попов обвинил участников в том, что они пытаются устроить митинг: «Вас сюда не приглашали, мы специально не объявляли время, чтобы пришли только профессионалы». Однако обсуждение Стрелки уже не может проходить без общественного надзора, уверены активисты. Их мнение разделяет и депутат Законодательного собрания области Надир Хафизов, который заявил: «Нельзя, чтобы этот проект был как-то судорожно или кулуарно приватизирован некоей группой или уровнем власти». Но главный архитектор области высказал в Фейсбуке уверенность, что выступающие за открытое обсуждение развития Стрелки «используют вопросы градостроительства в качестве заменителя прямого и честного непосредственного противостояния с конкретными политическими лозунгами». «Я не призываю не обращать внимания на мнение инициативных граждан, но и граждане вполне должны отдавать себе отчет в том, что “сопливых вовремя целуют”», – написал он, имея в виду, что проект территории начали обсуждать еще в 2007 году.

	



На данный момент известно только то, что решение судьбы Стрелки будет принято на градостроительном совете, дата которого пока не объявлена: снести, законсервировать или развивать. В последнем случае должно появиться новое техническое задание с учетом всех проектов, которые были представлены в публичном пространстве. После будет объявлен конкурс на разработку проекта. Архитекторы уверены: проект реконструкции Стрелки должен быть разработан на основе не только всероссийского конкурса, но и международного.

Сейчас есть возможность отреставрировать Стрелку на нетипичном для Нижнего уровне. Конечно, для этого необходимы и другого уровня средства (например, правительство готово выделить на разработку проекта лишь 10 миллионов). Инвестора правительство искало больше года, но безуспешно, рассказал Сергей Попов. Как раз этот вопрос, вероятно, имеет решение. На одном из круглых столов «Биржи» член проектного комитета проекта «ЖКХ и городская среда» при Минстрое России Алексей Батурин рассказал, что сейчас «нижегородские городские и областные власти могут воспользоваться открывшимся “окном возможностей” и получить федеральное финансирование на развитие данной территории». Он сообщил, что эта государственная программа подразумевает обмен «качественного изменения территории на деньги». Стрелка идеально вписывается в эту концепцию и может стать заметным примером работы программы, что устроило бы все стороны. В итоге участники подписали обращение заместителю главы Минстроя РФ Андрею Чибису с просьбой обратить внимание на обсуждение и реализацию проекта развития Стрелки. Однако для того чтобы территория стала участником этой программы, чтобы получить большие федеральные средства, запрос должен исходить от городской и областной власти, которая пока выдерживает очень осторожную позицию.

Участники стихийно начавшейся операции по спасению Стрелки говорят, что самое неправильное во всей истории – пытаться приурочить развитие территории к дате, как это принято в Нижнем. До чемпионата мира в 2018 году невозможно усовершенствовать это место до тех масштабов, которых оно заслуживает. Пока можно утверждать только то, что в борьбе за Стрелку впервые за долгое время нижегородцы общими усилиями добились перемен – хотя бы пересмотра уже утвержденного проекта. И с этого момента тихо скрыть за синим забором еще один символ города уже вряд ли получится.





















                  
              Также почитать

              
                     	
                             
                             

Слова



          



Каждое детство счастливое




                         
	
                             
                             

Город



          



Мечтать не на что




                         
	
                            
                             

Кино



          



«Хранители снов» 




                         
	
                             
                             

Фан



          



Пейте уксус, господа!




                         


              

              



              
          

      

  


  
      
          
      

  


 

